



**RESUMEN DE MEDIOS
3 DE JUNIO DE 2016**



Dirección de Comunicación

UNIVERSIDAD DE SEVILLA



Estudiantes de la Hispalense plantean crear una 'app' con las salas de estudio

Promueven una aplicación para teléfonos móviles que informe de todas las bibliotecas de la ciudad

R. S.

Una representación de la delegación de alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla se ha reunido esta semana con los grupos municipales de PSOE y Participa Sevilla –recientemente hicieron lo propio con el PP y con Ciudadanos se está a la espera de cerrar fecha– para expresar una serie de reivindicaciones generales y sectoriales.

Según ha explicado a Europa Press el delegado de alumnos, Álvaro Rivas, ha sido “bien recibida”, con posibilidades de debate en Pleno, la propuesta de crear una *app* para móvil que se establezca en sistema único de información con todas las salas de estudios y bibliotecas que tiene la ciudad, con independencia de la titularidad de las mismas.

Rivas afirma que, aparte de la creación de más espacios de estudio, es “fundamental” canalizar en una única vía informativa todos estos espacios, “ya que existen centros cívicos donde poder estudiar y los estudiantes no saben si siquiera de su existencia”.

La portavoz de Participa, Susa-

na Serrano, ha asegurado que se encargará de que en el Alcázar se debata la posibilidad de conveniar con la Hispalense visitas al palacio mudéjar y al Castillo de San Jorge, “lugares claves para los estudios prácticos en Derecho” a los que, históricamente, siempre se había habilitado el acceso gratuito para estos estudiantes hasta que, hace algunos años, se suprimió.

Otro de los asuntos expuestos ha sido la petición de anular la obligatoriedad del máster de acceso a la Abogacía y a la Procuraduría, exigencia que afecta a todos los estudiantes de Derecho. También se debatirá la tarjeta de transporte única universitaria.

Alumnos de US plantean a grupos municipales una 'app' para actualizar la información de las salas de estudio

SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -

Una representación de la Delegación de Alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US) se ha reunido esta semana con los grupos municipales de PSOE y Participa Sevilla en el Ayuntamiento hispalense --recientemente hicieron lo propio con el PP, con Ciudadanos se está a la espera de cerrar fecha y próximamente se iniciarán los contactos con los grupos del Parlamento andaluz-- al objeto de expresar una serie de reivindicaciones generales y sectoriales.

Según ha explicado a Europa Press el delegado de alumnos, Álvaro Rivas, ha sido "bien recibida", con posibilidades de debate en Pleno, la propuesta de la creación de una 'app' para móvil que se establezca en sistema único de información con todas las salas de estudios y bibliotecas que tiene la ciudad, con independencia de la titularidad de las mismas.

Rivas afirma que, aparte de la creación de más espacios de estudio, es "fundamental" canalizar en una única vía informativa todos estos espacios, "ya que existen, por ejemplo, centros cívicos donde poder estudiar y los estudiantes no saben si siquiera de su existencia".

La edil de Participa Susana Serrano también ha asegurado a los estudiantes que se encargará de que en el Alcázar se discuta el convenir con la Hispalense el poder realizar visitas al Alcázar y el Castillo de San Jorge, "lugares claves para los estudios prácticos en Derecho" a los que, históricamente, siempre se había habilitado el acceso gratuito para estos estudiantes hasta que, hace algunos años, se suprimió esa prerrogativa.

Otro de los asuntos expuestos ha sido la reclamación de la no obligatoriedad del máster de acceso a la Abogacía y a la Procuraduría, "realidad que afecta a todos los estudiantes del grado en Derecho dentro de todo el panorama español".

En lo tocante a propuestas generales de actualidad, como es la tarjeta de transporte única universitaria, con la cual se reclama un precio único a todos los transportes, independientemente de la ciudad y la periferia, como ya ocurre en otras provincias de España, "parece ser que es difícil la coordinación entre administraciones".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



Más de 2.000 alumnos participan en el Aula de la Experiencia

C.S.

SEVILLA

▶ Los miembros del Aula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla celebraron ayer la clausura del curso académico 2015/2016, en el que participaron más de 2.000 alumnos. Un acto solemne, presidido por la vicerrectora de Ordenación Académica, Cristina Yanes, en el que se reconoció a dos profesores jubilados recientemente que han colaborado en varios actos de este proyecto.

Del total de alumnos inscritos, 1.157 lo están en la sede de Sevilla capital, mientras que los restantes 843 pertenecen a las once provinciales, que este curso han contado con la novedad de la incorporación de los municipios de Espartinas y La Rinconada.

Durante el curso que ahora acaba se han celebrado también una Jornada de Integración, con una conferencia sobre Carlos V a cargo del profesor Juan José Iglesias y el VII Encuentro Provincial de Sedes Provinciales, celebrado en Carmona y que, con más de 400 participantes, se convirtió en el de mayor asistencia.

Además, se ha organizado la III Jornada *Scriptorium Isidori Hispalensis*, con una destacada asistencia de alumnado y profesorado, y el VI Concurso-Exposición de Pintura y Fotografía, realizado por actuales y antiguos alumnos del curso. ■

El Aula de la Experiencia de la US clausura el curso 2015-16 tras contar con 2.000 estudiantes

SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -

El Aula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla (US) ha celebrado este jueves el acto de clausura del curso académico 2015-16 en un solemne acto presidido por la vicerrectora de Ordenación Académica, Cristina Yanes, y en el que se han impuesto las becas al alumnado que ha finalizado los estudios de la VI promoción del Plan de Estudios implantado en 2010.

Durante el acto se ha reconocido a dos profesores recientemente jubilados que han colaborado en numerosos actos con el Aula de la Experiencia, la catedrática de Psicología Social Felicidad Loscertales y el catedrático de Historia Medieval y Técnicas Historiográficas José Sánchez Herrero.

La matriculación del curso que concluye con este acto ha ascendido a 2.000 estudiantes, de los que 1.157 están inscritos en la sede central de Sevilla capital, mientras que los restantes 843 pertenecen a las once sedes provinciales, que este curso ha contado con dos nuevos municipios, Espartinas y La Rinconada.

El Plan de Estudios actual se estructura en cuatro cursos académicos y en cada uno de ellos se cursan ocho asignaturas de cinco créditos cada una. Los tres primeros están integrados por asignaturas básicas, mientras que el cuarto se organiza en cuatro itinerarios: Ciencias Sociales y Jurídicas, Investigación y Profundización Sociales, Arte y Humanidades, así como Ciencias Experimentales.

Este programa se complementa con talleres y seminarios de carácter optativo. También se oferta un Curso de Formación Continua, destinado a los alumnos que han completado el plan de estudios y quieren seguir vinculados al Aula.

Durante el curso 2015-16 se han celebrado también una Jornada de Integración, con una conferencia sobre Carlos V a cargo del profesor Juan José Iglesias y el VII Encuentro Provincial de Sedes Provinciales, celebrado en Carmona y que, con más de 400 participantes, se convirtió en el de mayor asistencia de los celebrados hasta el momento.

Además, se ha organizado la III Jornada Scriptorium Isidori Hispalensis, con una destacada asistencia de alumnado y profesorado, y el VI Concurso-Exposición de Pintura y Fotografía, realizado por actuales y antiguos alumnos del Aula de la Experiencia de la Universidad de la Hispalense.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Cerca de 200 profesionales analizan en US las novedades en la gestión, el márketing y la economía del deporte

SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -

La Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla (US) acoge desde este jueves el VII Congreso Iberoamericano de Economía del Deporte, en el que participan cerca de 200 profesionales y académicos interesados en las últimas novedades relacionadas con la gestión, el márketing y la economía del deporte.

Este encuentro se ha convertido en estos años en un referente académico en el ámbito de la economía deportiva con una alta exigencia de calidad en los trabajos presentados, como demuestran las 65 comunicaciones presentadas por los participantes y que forman parte del programa junto a dos conferencias plenarias, otras dos mesas redondas y las sesiones de inauguración y clausura.

Este Congreso de Economía del Deporte está concebido como un foro académico para investigadores y profesionales de Iberoamérica, con el objetivo de fomentar el intercambio de ideas y conceptos, así como contribuir a la creación de espacios de 'networking' para avanzar en el conocimiento, consolidar metodologías y aportar nuevas tendencias a la economía del deporte.

La participación en estas jornadas es muy variada y va desde académicos que plantean novedosas investigaciones hasta gestores y gerentes que buscan mejorar la gestión de sus organizaciones deportivas, pasando por alumnos que quieren ampliar sus conocimientos en gestión deportiva.

La inauguración de este congreso ha estado presidida por la vicerrectora de Ordenación Académica de la Hispalense, Cristina Yanes, acompañada por el secretario general para el Deporte de la Junta de Andalucía, Antonio Fernández, y el decano de la Facultad de Ciencias de la Educación, Juan de Pablos, entre otras autoridades.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



▶ 3 Junio, 2016

Aquilino Duque se reencuentra con sus «primeros pasos literarios»

▶ El escritor sevillano presenta un epistolario y su primera novela inédita

JESÚS MORILLO
 SEVILLA

Aquilino Duque (Sevilla, 1931) es uno de los autores más singulares de la literatura española. Conocido, sobre todo, por su novela «El mono azul», Premio Nacional de Literatura en 1974, este autor sevillano presenta, sin embargo, una obra poliédrica donde confluyen la poesía, el ensayo y las memorias. Narrador brillante y dotado de un fino humorismo, este escritor se ha reencontrado esta semana con «sus primeros pasos literarios», con la presentación de dos obras, muy diferentes, que remiten a su juventud.

La primera de ellas, «Cartas a un poeta joven. Epistolario para Aquilino Duque (1952-2005)», la presentó el pasado martes en la Real Academia Sevillana de Buenas Letras, a la que pertenece, en un acto que contó con la presentación del también poeta Juan Lamillar, «un poeta magnífico», en palabras del propio Aquilino Duque. El volumen está publicado por la **editorial de la Universidad de Sevilla**.

Estas «Cartas a un poeta joven», explica el autor sevillano, «es una selección de cartas que fue idea de mi hijo Adriano, que es profesor en Estados Unidos», recibidas en los inicios literarios del autor de «La linterna mágica» y que giran en torno a la literatura. Las cartas se remontan a la época de la revista Algibe, en los años cincuenta.

Aquilino Duque con las cartas siguió el ejemplo de Joaquín Romero Murube quien afirmaba que «tenía libros trufados», porque «cuando recibía una



Aquilino Duque y Alfredo Valenzuela, ayer en la presentación

PEPE ORTEGA

carta la archivaba en el libro de la persona que le había escrito y yo he hecho una cosa parecida. Así me he encontrado con cosas insólitas, como una tarjeta que hallé en el libro de Derecho Mercantil de Joaquín Garrigues de 1959. Es un documento que indica que los primeros versos míos que vi impresos en mi vida fueron en un periódico de Brasil.

Las cartas abarcan un arco temporal entre 1952 y 2005, y se refieren «a personas que si bien no son de mis comienzos, los conocí personalmente o

Primera novela inédita
 «Eran mis primeros pasos. La virtud que tiene es que la gente la lee con mucha facilidad»

con admiración a esa edad». Entre los escritores presentes en el epistolario están María Zambrano y Rafael Alberti, «con quien conviví en Roma unos años importantes y nos carteamos des-

de 1953». Estas cartas, afirma el escritor, «permiten entender muchísimas cosas» tanto de su biografía vital como literaria, aunque «no están mis respuestas». El gran ausente del epistolario, se lamenta Aquilino Duque, es Octavio Paz, «pero la viuda no me ha dado permiso porque ella quería publicar todas las cartas que había recibido» el premio Nobel mexicano. «Se ha tenido que quedar fuera Octavio Paz, una amistad fundamental y una persona con la que me compenetré mucho. En lo sustancial nos hemos entendido y hemos tenido una sintonía extraordinaria», añade.

«Palos de ciego»

El segundo de los volúmenes que presentó el escritor esta semana era su primera novela, titulada «Palos de ciego», que nunca llegó a publicar y que ha rescatado, tras una revisión del autor, la editorial Renacimiento. Lo presentó ayer el autor, junto al periodista Alfredo Valenzuela, en La Revuelta. «Tengo mucha amistad con él desde que se levantó el escándalo de las «Crónicas extravagantes»», recuerda en referencia a aquel libro de viajes que publicó en 1996 y que levantó una gran polvareda por sus opiniones sobre el régimen de Franco y que llegó, incluso, a ser retirado de las librerías.

«Hizo una crónica muy buena de libro y me entendió perfectamente», afirma Aquilino Duque. Valenzuela, además, «es uno de los culpables de que este libro lo haya publicado Abelardo Linares». «Palos de ciego» cuenta las «aventuras y desventuras» de este escritura durante su primera visita a Estados Unidos, «donde pasé un año infernal, aunque también pasé ratos buenos y ahí va todo, como en botica». Hasta allí acudió a hacer un master, tras haber pasado por la Universidad de Cambridge, y reconoce que el «choque cultural fue grande».

La novela la escribió en 1956 «durante una travesía en barco desde Galveston a Barcelona y la intenté publicar y nadie la aceptó. Eran mis primeros pasos, una especie de confesión. La virtud que tiene es que la gente la lee con mucha facilidad».



En alas de Bécquer

Crítica de Música

ANNA TONNA - MIGUEL ÁNGEL ARQUED

★★★★☆☆

Homenaje a Gustavo Adolfo

Bécquer. Intérpretes: Anna Tonna, mezzosoprano; Miguel Ángel Arqued, piano. **Programa:** Obras de Fredrik Pacius, Arturo Cuyás, Luis Arnau, Juan Bautista Pujol, Constantin von Sidorowitch, Lidia Inglis y Stein, Ruperto Chapí, Gabriel Rodríguez, Isidoro Hernández, Tomás Bretón, Miguel Cavanillas y Enrique Granados.

Lugar: Salón de Actos de la Facultad de Derecho. **Fecha:** Jueves 2 de junio. **Aforo:** Un cuarto.

Pablo J. Vayón

Estupenda la idea de rematar un ciclo literario dedicado al 180 aniversario del nacimiento de Gustavo Adolfo Bécquer con un recital de canciones escritas sobre sus *Rimas*, un repertorio tan variado como poco frecuentado, que va de la sencilla melodía de salón, alguna con curiosos detalles de una retórica entre descriptiva y programática (Arnau, Her-

nández), al aria de resonancias belcantistas (von Sidorowitch) o la canción de concierto más sofisticada, como en *Hoy como ayer* de Gabriel Rodríguez, de imperativo tono dramático, o los *Seis poemas* de Tomás Bretón, muy bien escritos para la voz y con un acompañamiento pianístico complejo y cuajado de detalles.

Se contó para el programa con la mezzo americana especializada en la música española Anna Tonna, voz de naturaleza operística por volumen, impostación y emisión, que ha sabido adaptarse al género camerístico gracias a una buena dicción y un fraseo musical y fluido. Su canto se apoya en una articulación clara, lo que le permite matizar adecuadamente el sentido de los textos, especialmente los más dramáticos y apasionados. Muy atento el acompañamiento de un especialista en la materia como Miguel Ángel Arqued, que además de dar soporte a la cantante americana, tocó con gusto fáciles piezas solísticas y presentó las obras con didáctica y eficaz sencillez.



Lo más visto  en
facebook.com/elcorreoweb

REAL BETIS

Marcos Álvarez: «Vuelvo a mi casa, la oferta del Betis era irrechazable»

SEVILLA

Espadas llama a la tranquilidad por la Mezquita de Sevilla Este

Los tuits con más interacciones



@elcorreoweb

«Heridos graves un motorista y su acompañante en una colisión en Santa Clara»

«Todos los detalles sobre las becas y ayudas para el B1 que ofrece la Universidad de Sevilla »

▶ 2 Junio, 2016



Promociones

Jugadores gratis en pista

El SADUS ofrece a sus usuarios diversas promociones con las que poder disfrutar de sus instalaciones y actividades. Así, apuestando por el libre acceso a las pistas los sábados, oferta que se amplía y será válida hasta el 30 de septiembre. Con esta promoción, cualquier persona interesada en practicar deporte podrá reservar los sábados las pistas del C.D.U. Los Bermejales o C.E.D. Pirotectnia pagando sólo

el alquiler de las instalaciones. Además, la entrada al centro será gratuita para todos los jugadores, sean abonados o no, con las mismas ventajas que el pase de día de pistas exteriores. Para consultar los precios de alquiler de pistas, se puede visitar la página web del SADUS (www.sadus.us.es), donde toda la información está recogida en el apartado de Precios Públicos.

El SADUS ofrece diversas promociones para que los usuarios disfruten de sus programas



El Paraninfo de la Universidad de Sevilla acogerá el fin de fiesta de la temporada.

ED

Broche de oro a la campaña

El Paraninfo de la Universidad de Sevilla acoge el 9 de junio el acto de clausura y entrega de premios deportivos 2016

SADUS SEVILLA

El SADUS pone el punto final a la actividad competitiva 15/16 con la entrega de premios a los mejores del año. Un acto que tendrá como escenario el Paraninfo de la Universidad de Sevilla y será presidido por la autoridad académica pertinente. El evento tendrá lugar el próximo jueves 9 de junio y dará comienzo a las 19:30 h con la firma del convenio de patrocinio de los Campeonatos Universitarios entre la US y las entidades sevillanas Coca Cola, Cruzcampo, ABC y El Corte Inglés. Una alianza que

ya dura más de 25 años, etapa en la que el SADUS ha experimentado un gran crecimiento ampliando sus instalaciones, programa de actividades y una gran acogida de los miles de usuarios que utilizan este servicio. Con este acto se reconoce a los mejores deportistas con la correspondiente entrega de trofeos y menciones especiales, tanto a los ganadores de cada una de las modalidades que integran los Campeonatos Universitarios (tenis, pádel, tenis

de mesa, voleibol, baloncesto, fútbol sala, fútbol, rugby 7, balonmano y campo a través), como a los medallistas en los Campeonatos de España Universitarios. Destacar así las 21 medallas logradas en la competición nacional, cincooros, ocho platas y ocho bronceos. Un gran broche de oro a un gran año. Una temporada marcada por la alta participación en los campeonatos, donde cada vez el nivel es más alto y la victoria más complicada.

El evento tendrá lugar el próximo 9 de junio a las 19:30 horas



El SADUS apuesta por el libre acceso a las pistas los sábados.

ED

Actividades

Aeróbic con ritmos latinos

El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla (SADUS) pone a disposición de sus abonados y sus usuarios un amplio programa de actividades con las que hacer ejercicio físico. De este modo, ofrece la oportunidad de practicar aeróbic siguiendo el ritmo de la música latina. La actividad está centrada en coreografías que ayudan a realizar ejercicio aeróbico, además de aportar beneficios como

la flexibilidad, la coordinación y la orientación. Además, el soporte musical tematizado en torno a bailes latinos hace que el aeróbic sea una divertida y amena forma de mejorar la condición física. En el centro de Los Bermejales puede practicarse los lunes, miércoles y viernes a las 18:00 horas, mientras que en el C.E.D. Pirotectnia el horario será los martes y jueves a las 19:30 horas, siendo las sesiones de 55 minutos de duración.



Dirección de Comunicación

RADIO Y TELEVISIÓN



CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 2

Nuevo ciclo cultural sobre cine y flamenco en Sevilla. Tendrá lugar del 8 de junio al 6 de julio. Es una iniciativa del Instituto Andaluz del Flamenco y **de la Universidad de Sevilla**.





► 01/06/2016

AndalucíaTV Andalucía / ANDALUCIA AL DIA

La próxima semana comienza en Sevilla el ciclo de Cine y Flamenco, que incluye la proyección de 60 películas. Organizado por el Centro Andaluz del Flamenco y el **Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla.**





Dirección de Comunicación

COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Clavero Arévalo recibe la Medalla de Honor de los Abogados de Sevilla

► El catedrático esgrime la humildad como patrón: «Cada letrado merece total respeto»

MANUEL MARÍA BECERRO
SEVILLA

Muy pocos letrados sevillanos en ejercicio, por no decir que ninguno, pueden presumir de haber recibido la Medalla de Honor del Ilustre Colegio de Abogados de Sevilla. «Es que en esta profesión apenas nos ocupamos de nuestros asuntos propios», entona el decano, José Joaquín Gallardo. La distinción ha recaído en el catedrático y antiguo ministro ucedista Manuel Clavero Arévalo, que ayer, rodeado de compañeros, amigos y familiares, se deshacía en agradecimientos por este premio a seis décadas de ejercicio tras las que tiene muy claro cuál es el catón de la profesión: «Un abogado tiene que tener mucha humildad, porque engolarse y despreciar al compañero es un

error. Todos merecen un respeto total, aunque a veces tengan que ser muy duros con uno mismo pero porque ésa es su obligación».

Muy pocos letrados sevillanos en ejercicio concitan el respeto, la admiración y la camaradería que se evidencian en actos como el de ayer, con la presencia entre otros de la presidenta del Consejo General de la Abogacía Española, Victoria Ortega («El Colegio de Sevilla ha sabido elegir el momento oportuno para conceder esta Medalla», celebró), o del magistrado Antonio Moreno Andrade, máximo representante del Consejo General del Poder Judicial en Andalucía Occidental («Los recursos contencioso-administrativos de don Manuel siempre fueron demoledores. Y bastaba con decir que eran de don Manuel: no había que añadir apellidos para saber quién los firmaba»).

Muy pocos letrados sevillanos en ejercicio atesoran esa memoria proverbial de Clavero Arévalo, una cantera inolvidable de anécdotas, desde que comenzara de pasante en el despacho de



Moreno Andrade, J. J. Gallardo, Clavero Arévalo y Victoria Ortega PEPE ORTEGA

otro ilustre con saga como Adolfo Cuéllar hasta esos últimos partidos de tenis a los 72 años que ahora, con 90, no le perdonan las rodillas, pasando por las lecciones en la Hispalense a nombres tan de la actualidad como Chaves

y Griñán, por sus colaboraciones con ABC y por los sufrimientos derivados del cargo de rector («El más difícil de mi vida») o de decano de Derecho, como aquella encerrona a Fraga «en la que intervinieron algunos que acabaron siendo catedráticos de Constitucional». Muy pocos en Sevilla, ya sean letrados o legos, tienen y retienen el humor para subrayar que en esta ciudad, además de él y el catedrático Olivencia —próxima Medalla de Honor del Colegio—, «don Manuel» también es el otrora presidente bético Ruiz de Lopera.

Reconocimiento judicial
Moreno Andrade, del CGPJ:
«Los recursos contenciosos de don Manuel siempre resultaban demoledores»

Soluciones basadas en hechos reales

Con la Red Privada Virtual IP de Orange puedo interconectar mis centros y almacenes de forma segura, optimizando stocks y realizando pedidos en tiempo real.

“Si controlo los stocks, controlo mi negocio”

Soluciones de Datos

Orange Empresas

Contacte con su asesor,
llamando gratis al 900 901 011
o en orange.es/empresas

Juan Antonio Guerra
Director I.T.
Feu Vert Ibérica, S.A.

orange™



Manuel Clavero Arévalo
Abogado



▲ El prestigioso **catedrático** fue distinguido ayer con la Medalla de Honor del Colegio de Abogados de Sevilla en reconocimiento a su dilatada y fructífera trayectoria en la abogacía. Destaca también por su faceta académica, donde llegó a ocupar los cargos de **rector de la Hispalense** y **decano de Derecho**



Las juntas de los distritos debaten la elección del Defensor del Ciudadano

C.S.

SEVILLA

▶ Las juntas municipales de los distritos comenzaron a debatir ayer el nombramiento del que será el nuevo Defensor del Ciudadano. Para la composición de esta Comisión de Sugerencias y Reclamaciones se pondrán sobre la mesa varios nombres, entre ellos el de **Rosa Muñoz Román** que aspira a ser la presidenta.

La actual Defensora de la Universidad de Sevilla, que ocupa el cargo desde 2011, ha impartido clases en la actual Facultad de Finanzas y Turismo, de la que ha formado parte de su consejo de gobierno. Además, durante 13 años fue miembro del equipo rector de la Universidad, dirigiendo programas sociales para miembros de la comunidad.

Junto al nombre de Rosa Muñoz, la propuesta incluye también como miembros de esta comisión a Carolina Susana Soto Mendoza, María del Lidón Guillén Baena, José Jorge Martínez Soto, Virginia Vega Iglesias, Manuel Navarro Peñalosa, María Luisa Álvarez Quintana, y José Antonio Salido Pérez, miembro este último de la formación de Izquierda Unida.

Para la aprobación definitiva de la que será la nueva composición de esta Comisión de Sugerencias y Reclamaciones del Ayuntamiento de Sevilla, la propuesta necesita contar con el voto favorable de, al menos, las tres quintas partes de los concejales de la corporación municipal. ■



Dr. Guillermo Machuca, director del Grupo de Investigación Odontología en Pacientes Especiales, Médicamente Comprometidos y Hospitalaria de la Facultad de Odontología de la US

«LA OSTEOPOROSIS NO PARECE SER CAUSANTE DE LA PÉRDIDA DE IMPLANTES OSTEOINTEGRADOS EN LA CAVIDAD ORAL»

Un grupo de investigación de la Facultad de Odontología de la Universidad de Sevilla, encabezado por el doctor Guillermo Machuca, ha publicado un estudio del que se desprende que la osteoporosis no es causante de la pérdida de implantes osteointegrados en la cavidad oral. El doctor Machuca nos habla de la tecnología aplicada en la elaboración de dicho estudio y de los logros obtenidos, así como del panorama nacional de las investigaciones en el campo de los pacientes especiales y de sus necesidades.



—¿Quiénes componen el grupo de investigación que usted dirige?

—En general el grupo de investigación lo componen profesores de la asignatura y del programa de máster propio, entre ellos, María Ángeles Serrera Figallo, Concepción Murillo del Castillo, Lizett Castellanos Cosano, José Ramón Corcuera Flores y José María Delgado Muñoz.

Se trata de personas de enorme valía y capacidad emprendedora. A pesar de su juventud, dos están acreditados como profesor contratado doctor y otros dos como profesor ayudante doctor por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA). Esto no es más que el reflejo de una labor ardua relacionada con la docencia en grado y postgrado y con la investigación.

—¿Es la universidad hispalense muy activa en el campo de la investigación?

—La Universidad de Sevilla tiene una gran cantidad de grupos de investigación que pugnan entre ellos en resultados, proyectos financiados y publicaciones de calidad. La realidad es que nosotros somos un pequeño grano de arena en la inmensa playa que constituye la investigación en mi universidad. Nuestra aspiración es lograr parecernos alguna vez a los mejores.

—Recientemente, se ha publicado en el *Journal of Periodontology* un estudio de su grupo que revela que la osteoporosis no es causante de la pérdida de implantes. ¿Puede concretarnos más datos sobre esta investigación?

—El estudio concluye que la osteoporosis no es causante de la pérdida de implantes osteointegrados en la cavidad oral. Frente a esto, se apunta que los pacientes que han sufrido una periodontitis previa, aunque haya sido tratada con éxito, son más propensos a desarrollar este problema. También la colocación de implantes en sitios en los que ha sido necesaria una regeneración del tejido óseo son más propensos.

—¿A cuántos pacientes se ha estudiado?

—Se ha analizado la evolución de un total de 67

El doctor Machuca y su equipo han utilizado ortopantomografías orales para desarrollar esta investigación.



pacientes, de entre 60 y más de 70 años de edad, con 212 implantes a lo largo de dos años.

—¿Cuáles han sido los datos más relevantes que han obtenido?

—Es sumamente importante que, a través de una simple ortopantomografía oral, se pueda saber el grado de osteoporosis de un paciente, y más aún el corroborar que no es probable que el padecimiento de un cuadro de osteoporosis contraindique la colocación de implantes en los pacientes que lo necesiten.

—¿Qué aporta su estudio respecto a otros previos?

—Aunque los estudios de densitometría ósea son los más utilizados para determinar si un paciente tiene osteoporosis o no, un reciente estudio de nuestro grupo sobre las mujeres osteoporóticas con fracturas óseas patológicas ha demostrado que la osteoporosis se puede identificar de manera fiable a través de una radiografía panorámica utilizando índices morfométricos como el índice cortical mandibular (MCI). Este índice permite que los pacientes pueden clasificarse en tres grupos de acuerdo a su grado de osteoporosis: los que no presentan la patología, el grupo al que se detecta osteopenia, y los que padecen osteoporosis propiamente dicha.

—¿Qué tecnología se ha aplicado para desarrollar esta investigación? ¿Por qué se eligieron estas herramientas?

—Se han utilizado ortopantomografías orales y un sistema estandarizado de medición. Se trata de un método poco sofisticado, fácil de utilizar y extremadamente económico. Y por lo que se ve, fiable.

«NO ES PROBABLE QUE EL PADECIMIENTO DE UN CUADRO DE OSTEOPOROSIS CONTRAINDIQUE LA COLOCACIÓN DE IMPLANTES EN LOS PACIENTES QUE LO NECESITEN»

—¿Existen muchos más grupos en el ámbito nacional que centren sus investigaciones en el campo de los pacientes especiales?

—Hay varios y de gran calidad. En primer lugar, me gustaría recordar al de mi compañero y gran amigo el profesor Antonio Cutando Soriano, desaparecido recientemente y que ha dejado un hueco irremplazable en este campo. Afortunadamente, en su Universidad de Granada, profesores de su escuela como Gil Montoya o Gómez Moreno seguirán trabajando a gran nivel. Son también muy interesantes los trabajos del grupo de Valencia con el profesor Javier Silvestre a la cabeza. O los de Murcia, con el profesor Oñate al frente. Los grupos existentes en la Universidad de Santiago de Compostela con los profesores Diz, Limeres y Seoane, entre otros, cuentan con un gran prestigio internacional. Todos ellos hacen que este complicado campo no constituya una anécdota en la investigación de nuestro país como ocurría hace unas décadas.

—¿Se le da mayor importancia en otros países de nuestro entorno?

—Aunque hay países como Inglaterra con más tradición y



El doctor Machuca asegura que el interés general en el tema de pacientes con necesidades especiales está por debajo de otros como la Implantología o la Ortodoncia.



preocupación, la realidad es que, aunque parezca mentira, este campo es minoritario en casi todos los países. Una anécdota muy interesante y que me llena de orgullo, es que la única revista científica indexada en el JCR (*Journal Citation Reports*) con factor de impacto, con contenidos específicos de pacientes especiales hoy día es española. Se trata de «Medicina Oral Patología Oral y Cirugía Bucal» que con tanto acierto dirige el profesor Bagán y que es órgano de expresión oficial de la Sociedad Española de Odontostomatología para pacientes con necesidades especiales (SEOEME). Aquí los españoles sí hemos sido los primeros, pero denota un interés general en este tema por debajo de otros como la Implantología o la Ortodoncia.

—Desde el punto de vista de la investigación, ¿a qué enfermedades se están dedicando más esfuerzos y recursos?

—Según lo que alcanzo a conocer, la realidad es que, desde un punto de vista específico de la rehabilitación oral de pacientes especiales, no tengo conocimiento de grandes proyectos en marcha, puesto que siempre se ha considerado al tratamiento odontológico como algo secundario frente a otros

campos. Quizás los asuntos relacionados con el diagnóstico precoz, tratamiento y rehabilitación de pacientes con cáncer oral recojan la mayor parte de los proyectos.

—¿A qué grandes retos se enfrenta la investigación en el campo de los pacientes especiales?

—Por un lado, el concienciar a las administraciones de la importancia que tiene para la sanidad pública (en términos de salud e incluso económicos) el mantenimiento de una correcta salud bucal en los pacientes frágiles. La Administración debería asumir que algunos de estos colectivos están en situación de abandono por su parte. Y esto es gravísimo. Otro reto sería poder establecer planes de actuación que incorporen elementos comunes del mayor número posible de enfermedades raras para poder dar respuesta institucional a las grandísimas necesidades de tratamiento de estos pacientes.

—¿Cuáles han sido los avances más importantes que se han producido recientemente en el conocimiento de este colectivo de pacientes a nivel odontológico?

—Desde mi punto de vista es que el gran número de publi-

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN ABIERTAS

El Grupo de Investigación de la universidad hispalense que dirige el Dr. Machuca, «tiene abiertas, según nos explica, líneas de trabajo sencillas, relacionadas con conseguir mejoras clínicas para los colectivos de pacientes especiales, entre ellas:

- **Manifestaciones Orales de las Enfermedades Raras:** en la que se han tipificado, recientemente, las características orales de los pacientes con síndrome Cri-du-Chat (Maullido de gato) que no se encontraban descritas. El estudio fue solicitado por la propia asociación que reúne a las personas que padecen el síndrome (ASIMAGA) y los resultados, publicados en revistas internacionales del máximo impacto, han sido muy satisfactorios para este colectivo. Los profesionales pueden encontrar ahora una referencia científica acerca de cómo es la cavidad oral de estos pacientes y qué pueden hacer para tratarlos. También se está trabajando en el desarrollo de protocolos para poder realizar la rehabilitación protésica con implantes en pacientes con coagulopatías hereditarias graves (hemofilias A y B graves, enfermedad de von Willebrand), algo muy necesario para estos pacientes.
- **Implantología en Pacientes Medicamente Comprometidos:** - Paciente Diabético: estamos llevando a cabo un interesante estudio en pacientes diabéticos, comprobando si los implantes de diámetro reducido con nuevas aleaciones más resistentes tienen una utilidad especial en este tipo de pacientes. Se trata de un estudio muy ambicioso financiado por la empresa Straumann. Este estudio ha sido, además, objeto de la tesis doctoral del Dr. José Cabrera Domín-

- guez, que tiene una especial dedicación a este respecto.
- Pacientes con Síndrome de Down: en colaboración con la Clínica López-Giménez de Barcelona llevamos a cabo un estudio para ver los resultados de la colocación de implantes a largo plazo en pacientes con Síndrome de Down y parálisis cerebral. Los resultados están a la espera de ser publicados, y creemos que serán muy interesantes puesto que serán los primeros en ser publicados a largo plazo y con grupo de control.
- Pacientes con osteoporosis: se intenta determinar si la osteoporosis «per se» puede definirse como causa de pérdida de implantes o de riesgo de los mismos.
- **Manifestaciones Periodontales de la Menopausia:** hemos estado trabajando en colaboración con el Hospital de la Mujer de la Ciudad Sanitaria Virgen del Rocío de Sevilla para valorar y relacionar si la situación de osteoporosis y sus tratamientos están directamente relacionados con el padecimiento de periodontitis crónica. El papel de la profesora Martínez Maestre ha sido fundamental en los interesantes resultados y las publicaciones obtenidas en este apartado.
- **Valoración de la Osteoporosis Mediante Pruebas Radiológicas Orales:** se trata de una serie de estudios muy relacionados con la línea anterior. Se está estudiando la posibilidad de utilizar la ortopantomografía como prueba fiable para determinar el conocimiento de la situación de osteoporosis de los usuarios. Sería interesantísimo que con una prueba sencilla, incruenta y de coste poco elevado se pudiera establecer el grado de osteoporosis de los pacientes».

caciones internacionales aparecidas con respecto a numerosos síndromes y enfermedades englobadas en el término «pacientes especiales» han hecho que se puedan poner en marcha protocolos de actuación en numerosos cuadros, que permiten a los profesionales poner con seguridad en tratamiento a pacientes que hace unos años era impensable tratar. Es por ello que debemos seguir publicando en todos los ámbitos, para que la seguridad y el número de tratamientos disponibles a estos pacientes se incrementen considerablemente.

Otro aspecto a considerar es el comienzo de la integración del odontólogo en el equipo de salud hospitalaria para pacientes frágiles. El hecho de que el odontólogo no sea siempre un ente ajeno a la hospitalización es enormemente positivo.

—¿Tienen más estudios pendientes de publicación en cartera?

—En estos momentos tenemos en prensa tres estudios, uno sobre diabetes e implantes, otro sobre síndrome de Down

Para el doctor Machuca, uno de los grandes retos es concienciar a las administraciones de la importancia que tiene para la sanidad pública el mantenimiento de una correcta salud bucal en los pacientes frágiles.

e implantes y un tercero sobre restauración protésica sobre implantes en pacientes con osteoporosis. Esperemos que vean pronto la luz. ●





Dirección de Comunicación

EDUCACIÓN

Familia reivindica su papel en la Universidad

Semfyc, SEMG y Semergen presentan la Academia de la Medicina de Familia, que asesorará para obtener la acreditación docente de la Aneca

MADRID

NURIA MONSÓ

nuria.monso@unidadeditorial.es

Las tres sociedades de Medicina de Familia (Semfyc, SEMG y Semergen) presentaron ayer la Academia de la Medicina de Familia, órgano en que participarán de forma conjunta con el objetivo prioritario de reivindicar con una sola voz su papel en la Universidad. Este organismo, creado originalmente por Semfyc y refundado por las tres organizaciones, asesorará a los profesionales para que puedan obtener la acreditación docente de la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca) y promoverá la creación de departamentos propios en las facultades de Medicina.

Josep Basora, presidente de Semfyc, explicó que la academia, que comenzará a funcionar a pleno rendimiento este octubre, "será un punto de encuentro entre los docentes, para intercambiar buenas prácticas y asesorar a los que quieren obtener la acreditación por parte de la Aneca".

Antonio Fernández-Pro, presidente de SEMG, señaló que Familia, "es una especialidad relativamente joven y aunque lleva reconocida desde hace 30 años en España, su desarrollo dentro del



José Luis Llisteri, presidente de Semergen; Josep Basora, presidente de Semfyc, y Antonio Fernández-Pro, presidente de SEMG, ayer en la presentación de la Academia de Medicina de Familia.

sistema no ha aprovechado todo su potencial dentro del sistema" y que el primer paso para conseguirlo es empezar por el grado de Medicina. Por ello, los responsables de la academia seguirán promoviendo, como han hecho las sociedades hasta ahora, que la asignatura de Familia sea obligatoria en todas las facultades de Medicina (actualmente lo es en 29 de las 41) y también que se desarrollen departamentos propios en las facultades de Medicina. Según Basora, es-

tas estructuras son la principal fuente de actividad investigadora y, por tanto, son claves para que "la disciplina avance en conocimientos y tenga un cuerpo doctoral importante".

Al respecto, José Luis Llisteri, presidente de Semergen, señaló que lo importante "es cambiar la normativa actual, que exige que para formar un departamento universitario hay que contar al menos con 12 profesores titulares", un requisito que Familia está lejos de cumplir actualmente, ya

que la especialidad cuenta en toda España con dos catedráticos, una veintena de profesionales acreditados como profesores titulares y unos 300 que ya tienen el doctorado.

Otro de los retos inmediatos que tiene la especialidad en el futuro es la implantación del modelo troncal en la formación MIR. El presidente de Semfyc señaló que los responsables de la academia colaborarán con la comisión nacional de la especialidad y con la comisión del tronco



Enlaces a noticias digitales

Conducción eficiente

- <http://www.muyinteresante.es/tecnologia/articulo/el-coche-controla-al-conductor-estresado-771464769664>

Congreso Economía del Deporte

- <http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/cerca-de-200-profesionales-analizan-en-us-las-novedades-en-la-gestion-el-marketing-y-la-economia-del-deporte/>
- <http://www.20minutos.es/noticia/2762745/0/cerca-200-profesionales-analizan-us-novedades-gestion-marketing-economia-deporte/>

Aula de la Experiencia

- <http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/el-aula-de-la-experiencia-de-la-us-clausura-el-curso-2015-16-tras-contar-con-2-000-estudiantes/>
- <http://www.20minutos.es/noticia/2762903/0/aula-experiencia-us-clausura-curso-2015-16-tras-contar-con-2-000-estudiantes/>

APP Estudiantes

- <http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7609040/06/16/Alumnos-de-US-plantean-a-grupos-municipales-una-app-para-actualizar-la-informacion-de-las-salas-de-estudio.html>

Congreso Internacional Fatiga

- <http://www.20minutos.es/noticia/2761734/0/ingenieria-us-acoge-mas-150-expertos-congreso-internacional-fatiga-fractura-multiaxial/>